

Entrevista ►  
GREGORY PAPPAS

El filósofo estadounidense señala que la crisis mundial que se vive debería llevar a los gobiernos a tener actitudes más pragmáticas

# “Obama contextualiza decisiones”

BRUNO RIVAS

Tanto en campaña como ahora, durante el ejercicio de su presidencia, una palabra ha sido usada para calificar a Barack Obama: pragmático. Gregory Pappas es un especialista en John Dewey, uno de los filósofos estadounidenses más relacionados con la corriente filosófica pragmática, y **El Comercio** conversó con él. Aprovechando la visita que hizo a nuestro país para dictar la conferencia “Vigencia y relevancia actual del pragmatismo clásico: Ética y política de Dewey”, organizada por la Pontificia Universidad Católica del Perú, este Diario pudo conocer los nexos de Obama con el pragmatismo.

**Usted es un especialista en el filósofo John Dewey, uno de los máximos exponentes del pragmatismo. Al presidente de EE.UU. se lo considera un pragmático...**

En mi charla expliqué que la ética sobre el filósofo John Dewey está tomando una importancia política en la actualidad en EE.UU. porque el presidente Barack Obama ha sido catalogado como un pragmático. Existe mucha especulación sobre los vínculos de Obama con el pragmatismo clásico estadounidense. Hay hasta conexiones indirectas entre Obama y Dewey. Por un lado, la mamá de Obama, que era una antropóloga, fue estudiante de una de las hijas de Dewey y, por otro, Obama hizo trabajo social en Chicago, ciudad en la que el filósofo fundó una escuela experimental sobre sus ideas acerca de la democracia. Una de las hijas de Obama ha estudiado en ese centro.

**¿Qué conexiones ideológicas unen a Obama con el pragmatismo?**



YANINA PATRICIO / PUCP

**CLARO.** Gregory Pappas dice que tras la caída del comunismo, EE.UU. tomó una dirección extremista.

“Hay eventos que indican que las etiquetas de izquierda y derecha están caducas”

Aún muy temprano para juzgar las acciones de Obama. Lo que sí se puede hacer es evaluar sus inclinaciones al pragmatismo. Ser pragmático es ver de manera distinta la política, tratando de trascender el partidismo y las ideologías políticas que tanto han dominado las historias de las naciones. Es no seguir una ideología de manera dogmática

y rechazar toda certeza. Los términos izquierdista y derechista han dominado el discurso político estadounidense a lo largo del siglo XX. Dewey rechazó la idea de que hay que ver el mundo desde la derecha o la izquierda. Obama tiene una posición similar, ya que el mundo parece estar esperando que defina de qué lado está. A veces toma decisiones que pueden ser consideradas de derecha como dejar que el mercado se autorregule y luego toma otras como las relacionadas con la salud que parecen ser de un socialista. El mismo Dewey pasó por ese problema, ya que era socialista para algunos asuntos y capitalista para otros. Los de derecha lo consideraban comunista y los de izquierda lo catalogaban de neoliberal.

**Hay quienes menosprecian el término pragmático y lo vinculan con una persona sin valores que se acomoda a las circunstancias.**

## LA FICHA

**Nombre:** Gregory Fernando Pappas.  
**Profesión:** Filósofo.  
**Cargo:** Profesor de la Universidad de Texas. Especialista en pragmatismo (John Dewey), ética y filosofía latinoamericana.

Hay una distinción entre el pragmático vinculado con el pensamiento de John Dewey y el sentido despectivo del término. A Obama se lo ha vinculado con las dos formas. Se ha dicho que es un oportunista, una persona práctica que no tiene ningún valor ni principio. Se lo tilda de una persona que se basa en posturas eficientes que lo van a beneficiar

como político.

**Esa no es la postura propuesta por Dewey.**

Un elemento que tienen en común el pragmático en el sentido filosófico y el oportunista es que ambos son flexibles, no son dogmáticos. Pero hay una diferencia: la flexibilidad del filósofo está basada en una noción del juicio. John Dewey afirma que para hacer un juicio inteligente hay que estudiar el contexto de los problemas que se están enfrentando para poder llegar a la solución adecuada. Mientras que el oportunista generalmente no está interesado en resolver el problema, sino que solo busca aprovechar la oportunidad para sacar un beneficio político. De esa manera, el pragmático filosófico no se rige por un dogma ideológico para aplicar, por ejemplo, un programa social de salud sino que ve si se ajusta al contexto histórico del momento. Este pragmático hace el ejercicio de poner las ideologías de lado.

**Hay quienes no aceptan a un político sin ideología.**

A diferencia de lo que dicen los críticos, este tipo de político tiene principios a pesar de que no se guía por una ideología. En el caso de Dewey y en el de Obama, tienen principios democráticos. Ambos, durante sus deliberaciones, consideran importante que esos valores se respeten. Y tener este tipo de principios es compatible con ser socialista para algunas decisiones y capitalista para otras. Es la tendencia del siglo XXI.

**La elección de Obama es entonces una consecuencia de un gobierno como el de Bush, que se guio por una ideología fundamentalista.**

Absolutamente. Aun las mismas

personas de tendencia derechista han entendido que EE.UU. se fue a un extremo ideológico y que ahora sufre las consecuencias de ese fenómeno. Muchos análisis publicados en revistas indican que la crisis mundial que estamos viviendo es una reacción al final de la Guerra Fría. Tras la caída del comunismo, EE.UU. tomó una dirección fundamentalista y extremista.

**El haber conocido otras realidades durante su niñez y juventud le permite a Obama tener esa tendencia a contextualizar los eventos propia de un pragmático.**

Me parece que sí. Además, hay que tener en cuenta que su trabajo social en Chicago también le permitió acceder a otras realidades. Esa experiencia fue fundamental, ya que es una ciudad de clase media y multirracial.

**¿Tras esta crisis mundial que ha golpeado a los dogmas y a las ideologías es posible pensar en que surgirán más mandatarios pragmáticos?**

Mi esperanza es que en el siglo XXI vamos a entender la importancia de movernos a una etapa postideológica. Más allá de Obama, tenemos ejemplos como China, un país supuestamente comunista, pero que se rige por reglas económicas capitalistas. Hay eventos que indican que las etiquetas de izquierda y derecha están caducas. Y este hecho es sumamente importante para la historia de Latinoamérica. En muchos países de la región existe un vaivén de extremos. Cuando un gobierno de izquierda fracasa, se pasa inmediatamente a la derecha. Y así es como surgen gobiernos como el de Hugo Chávez, que es el resultado de gobiernos igual de dañinos, pero que se encontraban en el otro extremo. ■

POSTURA OFICIAL

## Israel desafía pedido crucial de EE.UU.



**INFORME.** Benjamin Netanyahu acudió a una comisión del Parlamento. Remarcó que desalojará a colonos afincados en zonas no permitidas.

**El primer ministro Netanyahu dijo que no parará construcciones en asentamientos**

**TEL AVIV / AMMÁN [DPA].** El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, tildó ayer como no razonable la exigencia del presidente de Estados Unidos, Barack Obama, de poner fin a la construcción de asentamientos judíos en la ocupada Cisjordania, informaron medios israelíes. “No congelaremos la vida en Judea y Samaria”, aseveró Netanyahu ante una comisión parlamentaria en Jerusalén. El dirigente aseguró al Comité de Relaciones Exteriores y Defensa que el Gobierno no construiría nuevos asentamientos en Cisjor-

danía, pero sí continuaría con la edificación en los ya existentes a fin de acomodar el crecimiento que ya se ha dado.

### RELACIONES SE DEBILITAN

Netanyahu sí desalojará a los colonos afincados en puestos de avanzada ilegales. Decenas de ellos fueron construidos sin la autorización formal del Gobierno, a menudo en las inmediaciones de los asentamientos existentes a lo largo del territorio ocupado.

Con sus declaraciones, el primer ministro israelí parece optar por una política de confrontación con Estados Unidos, defensor de la solución de los dos Estados para resolver el conflicto palestino-israelí, a la que Benjamin Netanyahu, representante de la línea dura, no tiene intención de sumarse abiertamente. La líder de la oposición, Tzipi Livni, quien fue derrotada por Netanyahu en la última elección, advirtió del riesgo de ruptura de las relaciones entre Israel y Estados Unidos.

Las fuerzas de seguridad israelíes desalojaron ayer otro puesto de avanzada ilegal cerca del asentamiento de Elon Moreh, situado al este de Naplusa, en el norte de Cisjordania. El puesto era habitado por cinco jóvenes.

Algunos colonos enfurecidos prendieron fuego a campos palestinos y a un olivar en el área de Naplusa, en respuesta a la demolición, informó ayer Israel Radio. Asimismo, cientos de colonos judíos y activistas de la ultraderecha israelí apedrearon vehículos palestinos en Cisjordania a última hora del domingo, incitados por el rumor de que otro puesto de avanzada iba a ser demolido. Cuatro palestinos resultaron heridos. ■

### PRECISIONES

#### Investigación

Expertos de la ONU llegaron ayer a la franja de Gaza para investigar presuntos crímenes de guerra cometidos durante la ofensiva militar israelí, que se inició el 27 de diciembre del 2008 y culminó el 18 de enero pasado.

#### Balance palestino

Según datos palestinos, durante la ofensiva el Ejército israelí mató a más de 1.400 palestinos y dejó heridos a otros 5.000. Del lado israelí murieron 13 personas. Los intensos ataques afectaron a más de 20.000 edificios.

EE.UU. HEROÍNA DE BLANCO

## Mujer en traje de novia salva a familia de incendio

**Acababa de salir de su fiesta de bodas cuando vio humo que salía de una casa**

**BRIDGEPORT [AP].** Todavía ataviada con su traje de novia, Georgette Clemons ingresó a un hogar en llamas en medio de una humareda espesa y logró salvar a una familia.

Las autoridades de Bridgeport, Connecticut, informaron que Clemons acababa de abandonar su fiesta de bodas el domingo por la noche cuando observó que salía humo de una vivienda de la zona.

Clemons abandonó el auto-

móvil que estaba conduciendo y corrió hacia la casa, donde una mujer gritaba desesperada porque temía que algo le ocurriera a sus animales, por lo que no quería abandonar el lugar. Clemons la sacó de la vivienda por la fuerza.

Luego de rescatar a los miembros de la familia Eitelberg, mientras los bomberos combatían el incendio, Clemons permaneció cerca, doblando su ennegrecido traje de novia.

Clemons dijo que sus zapatos quedaron arruinados, pero que no era importante, pues todos en el hogar de los Eitelberg estaban sanos y salvos. ■

EE.UU. HAZAÑA SE PUBLICITA EN INTERNET

## Hombre volará un mes para perder fobia a aviones

**Primera jornada del viaje se inició ayer en Nueva York con destino a Atlanta**

**NUEVA YORK [AFP].** Un hombre que teme a los aviones anunció que va a viajar, pasando de un vuelo a otro, durante un mes para quitarse esa fobia.

Mark Malkoff inició su periplo ayer desde el aeropuerto de La Guardia de Nueva York con destino a Atlanta, de ahí volará a San Francisco y luego regresará a Atlanta, en la primera jornada de su plan que durará un mes.

“Mucha gente tiene miedo de volar y yo soy uno de ellos”, dijo Malkoff, actor de teatro en Nueva York. “Estuve intentando quitarme ese miedo durante mucho tiempo sin éxito, entonces lo voy a hacer es permanecer en un avión comercial durante un mes entero”, comentó en un video difundido en Internet.

Malkoff, que ya publicitó otras hazañas propias como quedarse una semana entera en una tienda Ikea, obtuvo autorización de una aerolínea de bajo costo para pasar de un avión a otro y difundirá su periplo en Internet. ■

TAIWÁN. ESTÁN JUNTOS

## Guerra separó a una pareja por 60 años

**Se volvieron a casar tras reencuentro. Ambos habían formado otras familias**

**TAIPÉI [EFE].** Un veterano de la guerra civil china, de 92 años, y su antigua esposa, de 85 años, se casaron ayer en Taiwán después de 60 años de separación, informó la oficialista Agencia Central de Noticias (CNA).

Lee Fu-tang, originario de la provincia oriental china de Shandong, se alistó en el Ejército Nacionalista Chino poco después de casarse con Kuan Wen-ying, y la pareja se separó tras la derrota nacionalista en 1949 y el exilio forzoso en la isla de Taiwán.

Tanto Lee como Kuan se volvieron a casar y tuvieron hijos, separados por la Guerra Fría y el Estrecho de Formosa, que hasta la segunda mitad de la década de 1990 fue una barrera infranqueable para los chinos.

### EL REENCUENTRO

Hace dos años, Lee viajó a Shandong y se volvió a reunir con su antigua esposa, que como él ya había perdido a su pareja, por lo que decidieron estar juntos de nuevo.

Kuan se trasladó a Taiwán y ahora se volvió a casar, para cumplir un sueño de su esposo, que quería un matrimonio más formal que el que celebraron en vísperas de la guerra.

En esa ocasión, la boda consistió en un banquete en un restaurante barato al que solo asistieron los contrayentes y sus padres. ■